

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
4:25, 8 mañana y 2:30 tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla
4:45, 8:15 mañana y 4:20 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor
5:30, 8:45 mañana y 5 tarde.
De La Puebla á Manacor
8:45 mañana y 3:15 tarde.
De Palma á Inca 4:40 tarde (mixto).
De Inca á Palma 5 mañana (mixto).

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion.
IMPRENTA DE BARTOLOME ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Máres 4 t. Bar-
celona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2 t. Barcelo-
na por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.
1 PESETA AL MES.

El Caciquismo.

Todas las publicaciones, lo mismo las que tienen uno que las que tienen otro color político, sea este democrático, conservador, doctrinario, todos por igual, aunque distinguiendo los tiempos de su imperio, en cuyo caso callan, se han ocupado, para censurar, del caciquismo en sus diversos alcances y múltiples ramificaciones. Y si esto es cierto como hecho fatalmente sucedido, también lo es que la mayor parte de las veces se ha designado, señalándole con entera precisión, el mal grandísimo que todo lo invade y que se llama como al principio decimos; pero pocas, muy pocas veces, conocida la enfermedad se ha procurado curarla ensayando el tratamiento eficazmente necesario. ¿Porqué? Porque los que ejercen esa profesión, son los llamados en primer término por su influencia oficial ó electoral á decidir la inmediata aplicación del remedio, y estos, temerosos de alcanzar en definitiva, una cesantía que patentize su completa nulidad si no sus malas artes, procuran ganar tiempo y esperar la caída, para entonces gritar airados en contra del mal y en demanda por tanto de la urgentísima curación que requiere el estado crónico y tristemente débil del enfermo, cuya vida peligra.

Dada la infinita variedad de la especie, encontramos al cacique en todas partes. Igualmente existe en la populosa ciudad, que en la cabeza de partido, en el pueblo rico y de importante vecindario, en la reducida aldea; allí donde llega nuestra administración rutinaria, voluble y engorrosa, pesada ó violenta según los casos, allí está el

cacique en el desempeño de su papel señorial y dispensador de soluciones más ó menos favorables.

Pretende una credencial que os ofrecieron al comienzo de vuestra carrera como recompensa justa y merecida de vuestros desvelos, gastos y tiempo empleados? Pues todo ello no significa nada, si antes no alcanzais el apoyo de un ministro, ó diputado influyente.

Teneis acaso algun expediente cuya resolución os interesa porque vá en ello, según sea favorable ó adverso vuestra fortuna, vuestra honra quizás? Pues no importa la justicia y la razón que aleguéis; importa, sí, la influencia decisiva que recomiende, gestione y hable en tal ó cual sentido. ¿Cuántas veces no se pesan y valoran los B. L. M. recibidos, y acaba la contienda tadeando el asunto merced á la eficacia de las indicaciones hechas con autoridad bastante! Cuántas otras se detienen y paran los expedientes, hundiéndose en el polvo inmemorial de oscuro y olvidado archivo! ¿Y cuan frecuente no es el raciocinio del diputado ministerial que esclama: Señor Gobernador, la cuestión pertenece á un pueblo de mi distrito, yo solo, por tanto, debo informar, para que usted resuelva; quien obre en contrario sentido es un intruso que ni yo, ni V. ni el Gobierno podemos consentir!

Repetid la natural graduación bajando del Ministro al diputado á Cortes, de este al provincial, del diputado provincial al Alcalde, del Alcalde al atrevido influyente del lugar, llegando hasta el perdonavidas que amenaza ó promete, según las necesidades, al incauto y temeroso elector, hacedlo así, cambiando las palabras aunque

conservando el espíritu, y podreis repetir en todas las escalas conocidas el anterior diálogo.

No importa que allende los mares, en mortífero clima y en guerra penosa, hagais adquirido una dolencia que os incapacite, ó herida que mutilé algun miembro de vuestro cuerpo; no importa que hayais derramado vuestra sangre en fratricida lucha defendiendo la libertad de nuestra patria; todo ello no importa para el hecho de pretender y alcanzar en justicia cargos públicos que podéis desempeñar y para los cuales la ley os llama en lugar preferente. El estanquero, el cartero, el peon caminero, el ordenanza, el guarda de montes, el Administrador subalterno, el Alcalde, son nombrados casi siempre y á pesar de lo de retado para tales casos, no á virtud de los méritos y servicios prestados, sino por el favor seguro y eficaz del que manda y en definitiva propone. Vale más un carruaje puesto al servicio de un Gobernador ó un Capitan General por un Diputado ó un cacique, que el mérito y los servicios prestados á la patria; vale más una adulación rastrera que un título de honradez y pobreza.

¿Quien no sabe alguna historia secreta y vergonzosa que muchas veces suele ser el origen de la gracia otorgada?

Y el mal no es de esta ó de la otra situación; en mayor ó menor escala pertenece á todos, si bien los en que hay menos publicidad mantienen el abuso, creciéndolo impune, merced á las sombras de una restricción perniciosa y contra productiva.

Por eso, nosotros demandamos en primer término, á fin de alcanzar la extirpación y aniquilamiento del caciquismo,

libertad, mucha libertad, garantías, respeto y consideración para la prensa que enérgica é independientemente combate el abuso si quiera este se encuentre parapetado en las más altas regiones; demandamos también reflexión y seriedad á todas las gentes honradas para que estudien y procuren sobre la urgencia de extinguir, atacándole hasta sus cimientos, el mal que nos corroe, y amenaza con la peor de las muertes, que es la muerte de la vergüenza y de la inmoralidad.

Tiene razón sobrada nuestro estimado colega *La Gaceta de Cataluña* al espresarse de la manera que lo hace en el siguiente suelto:

«Hemos leído que el Sr. Orovio presentará los presupuestos de 1880-81.

¿Para qué?
Mandando los conservadores sería suficiente un proyecto de ley con tres artículos:

- 1.º Los contribuyentes estarán obligados á pagar más de lo que puedan.
- 2.º El gobierno gastará como mejor le parezca y no se parará en barras para lograr la buena cotización de los fondos.
- 3.º De obras públicas se ocupará cualquier otra generación.»

Leimos en *La Epoca* el otro día: que el rey que ocupó un día el trono de San Fernando por la voluntad nacional, fué elevado al solio por los votos de un solo partido.

Sin duda nuestro colega olvidó los sucesos de la época revolucionaria.

Sin que tratemos de refrescar la memoria del colega, debemos hacer constar que un periódico que siempre ha hecho alarde de respeto á la monarquía, se permite comparar la autoridad y el presti-

FOLLETIN.

AYALA EN VALENCIA.

Artículo leído en la sesión apologética celebrada por el Ateneo el 14 de enero de 1880.

I.

Corría á su fin el invierno de 1860 á 1861 y el teatro Principal de Valencia brillaba en el apogeo de su esplendor. Ya pasando ya á la historia antigua la época dichosa en que era aquel teatro centro animadísimo, refulgente foco y encendido hogar de la vida culta é inteligente en la ciudad del Túria. Pero toda persona de gusto, para toda familia distinguida, para toda la buena sociedad era requisito indispensable entonces la asistencia continua ó frecuente al que apellidaba la gaceta, con sus frases obligadas, elegante coíseo de la plaza de las Barcas. Aun se conserva con melancólico asombro en la contaduría el recuerdo de aquellos tiempos en que, para el caso improbable y casi imposible, de que vacase algun palco, había en lista docenas de pretendientes. Disputábase entonces un turno con encarnizado ahinco; poníanse en juego mil intrigas para lograr una combinación favorable en el suspirado abono, y familias conozco que al cabo de veinte años están aun engruadas por agravios de *illo tempore* en aquellos empeñadísimos arreglos.

Y valia la pena tan tenaz empeño: el teatro Principal era en aquella época la reunión más agradable y más brillante que ha habido nunca en Valencia. Con la juventud bulliciosa de siempre, codeábase gente grave y sesuda, hombres de letras ó de negocios, personas que por sus títulos,

por sus riquezas, por su ciencia ó su ilustración iban al frente del movimiento social. Y si todo esto bullía, en grato consorcio, en el fondo de la sala ó en los despejados corredores, ¿qué diré de la galería fantástica de los palcos? Si no temiera el enojo de las hermosas del día, levántara los ojos, siempre abiertos, de la memoria hacia aquellas alturas, y aun vería en ellas, con el fulgor eterno que la belleza produce en el alma, las imágenes imborrables de aquellas peregrinas beldades de antaño, que trastornaron tantas cabezas, cubiertas hoy de tristes canas. Nunca será estéril para la hermosura esta tierra valenciana; pero perdonad á quien se va haciendo viejo (y atribuido, si quereis, á achaques de la edad) que eche de menos aquel ramillete de lozanas flores que eran entonces nuestro orgullo y nuestra admiración, y el mejor atractivo del famoso teatro Principal de Valencia.

En aquella sociedad, que no se renovaba con frecuencia, era pronto notada cualquiera cara nueva. Una noche apareció en las butacas un desconocido, que atrajo desde luego la atención. Difícilmente pudiera imaginarse figura más arrogante y gallarda. Hallábase en esa edad feliz en que se auna por poquitos años la gracia de la juventud con la energía de la virilidad. Tenía el aspecto y el ademán caballeresco del antiguo hidalgo, algo de la magestad del prócer, y algo de otra magestad más alta, la magestad del arte, la magestad de la inspiración. Las gubejas negras de su cabello alborotado, su frente serena y tranquila, sus ojos profundos, en cuyo fondo alternaba una indefinible languidez con los relámpagos vivísimos de la idea, su labio algun tanto desdenoso, sombreado por el poblado bigote, y la romántica peilla contorneando de una manera típica aquel espresivo rostro, dábanle un carácter tan

especial, que quedaba grabado para siempre en la imaginación aquél semblante, y no le veía nadie sin adivinar en él indefinible superioridad.

Nuestro interesante desconocido volvió una noche y otra noche al teatro Principal, y pronto dejó de ser tal para todo. ¿Quién es? preguntábase unos á otros con viva curiosidad el primer día.—El autor del *Hombre de Estado* y del *Tejado de vidrio*, contestaban los ya enterados.—El defensor del *Padre Cobos*.—Adelardo López de Ayala.—¿A qué ha venido?—No se sabe. Está en la fonda de París, y parece que permanecerá algun tiempo entre nosotros.

II.

Presentáronme á Ayala, que pronto se hizo amigo de los jóvenes que más frecuentaban el teatro, y en especial de aquellos que formaban entonces el círculo literario. No solía verle más que de noche, y cruzaba con él algunas palabras en los entreactos: el día pasábalo encerrado en su cuarto de la fonda. ¿Qué hacía? No habla de ello con nadie: indudablemente escribía algo; pero, contra la costumbre más general de los poetas, no daba á conocer su pensamiento. Acompañábale con frecuencia un querido amigo mío y consocio nuestro, que, sin presumir de escritor ni de literato, dedicado, por el contrario, á negocios muy ajenos á las Musas, consagró siempre á las letras tanto amor ó más que sus apasionados cultivadores.—¿Qué hace Ayala? le preguntaba. ¿Tiene entre manos alguna comedia? ¿No le ha hablado á V. de esto en sus paseos por la Alameda?—No, y es bien e traña su conversación estas tardes. Buscando los temas de platicar que juzgo más gratos para un poeta, como él, olvido la prosa de mis asuntos mercantiles, y le hablo de versos

III.

Pasaron algunos días.

Florece abril: el plantío e taña lleno de rosa; las brisas primaverales mecian las blancas y enracimadas flores de las acacias, y esparcían sobre Valencia sus aromáticos efluvios.

Vino á buscarme un día aquel mi buen amigo, á la Redaccion de *La Opinion*, de la que acababa de encargarme, y me dijo muy rogocido: «Despejose la incógnita: Ayala ha escrito una comedia, y vamos á disfrutar sus primicias. Pasado mañana nos la leerá. ¡Esta sí que es dilección literaria no esperad! Antes, nos reuniremos para almorzar juntos. Vendrá usted.—Con mi amore.—¿Dónde?—Al jardín de C.—El bueno de don M., como se ha enriquecido vendiendo calendarios y haciendo traducir la *Atala* y las novelas de Arlincourt, está satisfechísimo de prestar aljamiento, por breves momentos, al aplaudido poeta y á sus amigos.—Hasta pasado mañana. pues.—Sí; pero escriba V. algo: he ofrecido á Ayala versos de los poetas valencianos.»

Tomé en seguida la pluma, no para ocuparme de la política del general O'Don-

glo del Conde de Toreno con el prestigio y la autoridad del digno caballero Don Amadeo de Saboya.

Y nada mas, porque las mejores objeciones que esos atrevimientos de la Epoca nos inspiran, nos vemos precisados á callarlos.

Razon de mas para que el colega hablase de otro modo de ciertas cosas. Vea que la ley de represalias podria herir sus sentimientos monárquicos.

Leemos en un periódico:

«Háblase de una combinación de mandos militares, que no dejará de llamar grandemente la atención. Dícese que el señor Primo de Rivera ya no irá á Filipinas, segun estaba anunciado hace tanto tiempo, sino que pasará á una Direccion, entrando en la Capitanía general de Madrid el señor O'Ryan, y en la de Filipinas, que quedará vacante por cumplir el general Moriones el tiempo reglamentario, el conde de Balmaseda, el íntimo amigo del señor Martínez Campos. Dada esta combinación, el general Pavia, á quien todos creíamos ya Capitan general de Castilla la Nueva, continuará de cuartel. Esta solución es ciertamente inesperada.»

Señor Pavia, ¿no conoce V. que mas confianza ha de merecer al Gobierno el General O' Ryan que V. para el importante puesto de Capitan General de Madrid? Saben que V. es capaz de hacer otro 3 de Enero, para lo cual ya existen sobrados motivos, y eso no acomoda mucho al poderoso Sr. Cánovas, que se veria obligado á tener que dejar su puesto, como tuvo que dejarlo el ilustre republicano que lo dejó en aquel citado dia.

Conténtese V. señor general, con su Senaduría y sus galanteos.

Con motivo de las prisiones hechas en Barcelona hace pocos dias, dice un periódico de aquella ciudad las siguientes palabras:

«Los síntomas que venimos observando desde hace algunos dias, nos demuestran suma gravedad; el malestar social es grande y cada dia se nota mayor; el gobierno ve hundirse el terreno bajo sus pies: y todo en fin indica que no encuentra un medio hábil para salir de la crisis fatal y que de dia en dia se presenta mas amenazadora.»

Y los periódicos ministeriales repitiendo á coro todos los dias que nunca el estado político de la nacion fué tan satisfactorio como hoy. Ya hablaremos pronto tal vez.

nell y de los emponzoñados flechazos con que lo asataba El Contemporáneo, ni para discutir la unidad italiana, ni las miras napoleónicas, ni otro alguno de los problemas de entonces. Los deberes penosos del periodismo no habian apartado de mi todavía ese volador enjambre de ideales mariposas que en forma de sonoras rimas zumba siempre á los oidos del inspirado poeta ó del simple versificador. Hacer versos era entonces mi tarea favorita. ¡Asi hubieran sido buenos como eran copiosos y fáciles los que mi péñola trazaba!

Recuerdo, sin embargo, que me vi perplejo para escribir la ofrecida poesia. No encontraba en mi caletre versos adecuados al autor del Hombre de Estado y del Tejado de vidrio. Mi imaginación flotaba entonces vagamente en un mar apacible de divagaciones amorosas, á las que daba cierto sabor idílico el sentimiento de la naturaleza. Ayala se me presentaba, por el contrario, como el vate austero de las pasiones humanas, de las luchas del espíritu y de la sociedad. Parecíame el anatómico implacable que abría sus entrañas y sondeaba con terrible escalpelo sus ulcerosas llagas. A mi inexperiencia parecíame triste aquella misión, y hubiera querido que el cielo resplandeciente de Valencia, los tibios soplos de nuestra primavera, los aromas de nuestras flores y las miradas de nuestras hermosas llevasen mas gratas impresiones al aitado fustigador de los vicios sociales, á quien veia pasar, en íntimo y meditabundo, por nuestras frondosas arboledas, con el medroso respeto con que los florentinos del siglo XIV veían discurrir solitario por las orillas del Arno á aquel varón tétrico y cejijunto que habia vuelto de los Infiernos.

SECCION LOCAL.

Conforme se anunció en el programa que oportunamente publicamos anteayer, á las siete de la mañana empezó en el cuartel del Carmen, residencia del segundo batallon del Regimiento Infantería de Tetuan, la distribución de las raciones de pan destinadas á los pobres, siendo de ver la multitud de infelices que acudían gozosos á aprovecharse de este socorro que la munificencia de los Jefes y Oficiales del citado cuerpo les ofrecía.

A las nueve de la mañana, la fuerza disponible del mencionado batallon con banda, música y bandera se dirigió con la oficialidad al frente, á la iglesia de Santa Eulalia, á donde empezó á acudir notable multitud de personas invitadas, entre las cuales descollaban numerosas y lindas pollitas, en términos de llenarse ó poco menos las espaciosas naves del templo.

A la llegada del Excmo. Sr. Capitan General, que serian sobre las diez, dieron principio los oficios divinos, cantándose la misa de Dieck por los principales cantantes y aficionados de esta capital con acompañamiento de una nutrida orquesta, haciendo un buen efecto armónico, favorecido por las condiciones acústicas del local. Concluida la misa y verificado el desfile de la tropa y convidados, dió principio en la Rambla la diversion de la cucaña, viéndose el paseó atestado de gente como si hubiera sido un dia de fiesta, atraida ademas por los acordes de la música que estuvo tocando hasta los dos y media hora en que cesaron los paisanos de aspirar á los premios ofrecidos, ocupando su puesto los soldados. Los primeros lograron el premio de cinco duros y los segundos obtuvieron tambien algunos, no sin muchos esfuerzos y fatiga por parte de unos y otros.

A las cuatro y algunos minutos, y estando ya los corredores del cuartel enteramente cuajados de curiosa muchedumbre tuvo lugar el rancho extraordinario de la tropa, que le fué servido en profusa abundancia en el patio, estando adornadas las mesas con multitud de ramilletes de flores.

Al anochecer se efectuó la comida de los sargentos y más tarde el banquete de señores Oficiales, reinando en uno y otro la más cordial expansión.

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de San Cayetano el oficio funeral en sufragio de los que habiendo pertenecido á dicho cuerpo han muerto en el campo del honor.

Digamos, en honor de la verdad, que la fiesta de San Andrés Corsino se ha celebrado este año con la misma esplendidez que el pasado.

Tenemos entendido que dentro de breves dias se hallará en esta isla el archiduque de Austria Luis Salvador, acompañado de su señora madre la Duquesa viuda de Toscana, proponiéndose pasar

IV.

El banquete fué espléndido y gratisimo. Sonreía y brillaba todo con desusado esplendor en el Casino de C. El sol tenia mas luz que de ordinario; mas lozania los árboles, y mas esencia las flores. Flotaba en el éter algo de poesia y de idealismo: no ya los jardines célebres de Academus, sino la misma cumbre del Olimpo parecíame aquel encantado recinto. El número de los comensales correspondía al aforismo del sibarita poeta latino. éramos mas que las Gracias, pero no tantos como las Musas. El arte embellecía y sublimaba las necesidades vulgares del estómago: las flores dominaban sobre los manjares: hasta la indispensable paella apareció oculta en un canastillo de rosas y azucenas.

Yo esperaba, sin embargo, temblando y azorado, la ocasion de dar á luz mis versos: llegó, y lei unas quintillas, que comenzaban así:

Ya torna la Primavera,
Ya torna, brindando amores;
Ya la niña, que la espera,
Destrenza la cabellera
Para enlazarla de flores.
Sobre las abiertas rosas
Vuelan en rápidos giros
Las frágiles mariposas,
Cual enjambre de suspiros
Sobre las frentes hermosas.
Y en este tono seguia pintando, lo mejor que podia, las galas de la estacion florida.
Dirigiame luego al poeta.
Tú, cuya frente corona
Fuego de interior hoguera,
Cual en su cumbre alta
Los incendios que aprisiona
Rojo volcan reverbera;
Tú, que reinas soberano
En ese templo inmortal

una larga temporada entre nosotros. Tambien sabemos que aquel ha encargado una estatua de mármol que represente á nuestro inclito paisano Raimundo Lulio, á uno de los escultores italianos de mas nombradía, la cual será colocada en el Oratorio que S. A. I. posee en Miramar.

La distinguida familia inglesa que desde hace algunos dias se halla en esta capital y viaja en un elegante yacht que se halla fondeado en frente de la consigna ó capitanía de nuestro puerto, visitó anteayer nuestra suntuosa Catedral en donde se les enseñaron las muchas preciosidades artísticas que contiene, la casa del Ayuntamiento y la preciosa Lonja. Sabemos que quedó sumamente complacida de esta visita y admiró las bellezas artísticas de aquellos edificios.

Damos la mas cumplida enhorabuena á nuestro estimado amigo D. Emilio Pou por la distinción de que ha sido objeto nombrándosele socio corresponsal de la Academia de San Fernand.

Hemos leído que el Gobierno ha denegado la petición del Ayuntamiento de Barcelona para ensanchar una parte de aquella populosa capital hacia el lado de Monjuich.

He aquí una noticia que hará poca gracia al impertérrito Alcalde de Palma á quien puede decirse en este momento: cuando la barba de tu vecino veas pelar...

El baile de anoche del Círculo estuvo brillantísimo llamando extraordinariamente la atención el lágo artificial dispuesto en uno de sus salones de descanso y en el que las luces producían sobre los peces de colores mágicos cambiantes de plateadas escamas.

Una comparsa de lindisimas máscaras llevando en sus trajes una sola letra cuyo significado no se comprendia, nos hicieron leer al ponerse en órden, esta triste despedida: BUENAS NOCHES: buenas noches dijimos nosotros, pero que no sea la última.

Los coleccionistas y los que no posean la edición de lujo de Paris-Murcia pueden aprovechar la ocasion que se les presenta de adquirirlo á bajo precio en la librería de Roca. Aprovecharla pues, que bien lo merece el objeto á que los productos de aquella publicacion se destinaron y el mérito de ese número sin segundo.

Anoche á las nueve iban tomados 37 palcos para las funciones líricas que se proyectan. Dada la aceptación del pensamiento creemos poder asegurar que en breve se habrán realizado los deseos de la empresa.

Segun leemos en nuestro estimado colega «El Demócrata» de ayer, parece que el Sr. Fiscal de imprenta ha estimado conveniente no retirar la denuncia que pesa sobre dicho periódico, habiéndose señalado el sábado 7 del actual á las once de la mañana para la vista pública que tendrá lugar en la sala correspondiente

Do al mundo muestras ufano,
En tu estrechecida mano,
El corazón del mortal;
Tú, cuyo espíritu crea,
Para qué á la tierra asombre,
Con el fuego de la idea
Ese ser que ama y desea.
Y sufre y gime, y es hombre:
Ven al apacible nido
Do al arrollo de los mares
Al triste dicen «¡Olvido!»
Las auras que han repetido
De March los dulces cantares.
Ven: la blanda brisa inquieta
Que dice á la hojosa rama
Confesion de amor secreta
Las pálidas sienas ama,
Del pensativo poeta.
Tú, á quien roe buitre impio
Las entrañas renacentes,
¿No amas el follaje sombrío
Que en las inclinadas frentes,
Vierte su fresco rocío?

Y así proseguia la composicion hasta el fin: ¿por qué copiar mas?
Ayala acogió aquellos versos con la esquisita amabilidad que le era propia; hizo de su joven autor el elogio exigido por la cortesía, y dijo que los conservaría como grato recuerdo de su visita á Valencia. ¿Parecíale una impertinencia ó una candidez la invitacion que le dirigi al goce insulso de los placeres bucólicos? Es muy probable: el número de Ay la estaba templado para las luchas del mundo, para las tempestades del alma, no para el placido misticismo de los tiernos afectos ni para la contemplación inactiva de la naturaleza. Su Musa, armada con lanza y guerrero casco, como Minerva, nunca ha sonreído con la Aurora, ni ha soñado con el crepúsculo: en el corazón humano ó en las entrañas de la sociedad ha buscado siempre

de esta Audiencia territorial. El distinguido abogado D. Francisco Pou se ha encargado de la defensa,

Repetimos la expresion de nuestro sentimiento para con nuestro compañero, deseando que salga libre de este mal paso.

El Sr. Cepillo se habrá convencido anoche del gran afecto que el público le profesa; pues apesar de no ser el mejor dia para acudir á su beneficio, el teatro se vió casi lleno de escogida concurrencia.

El apreciable actor quiso corresponder de algun modo á los aplausos recibidos y se presentó en el acto en que mas laureles ha alcanzado: en el último de la leyenda trágica de Echegaray «En el seno de la Muerte.»

Inspirado como siempre pero ganoso de remontarse á mas altura de lo que suele, obtuvo los bravos que apetecía quedando en los espectadores el recuerdo inborrable de las emociones sentidas.

En el sainete de D. Ramon de la Cruz, representado por todas las primeras partes de la compañía escitaron grandemente la hilaridad del público y como nosotros fuimos los que suplicamos alguna obra de aquel célebre autor, no podemos ménos de enviar al Sr. Cepillo la mas sincera expresion de nuestro agradecimiento.

Para hoy se anuncia la representacion de dos comedias que se interpretan admirablemente: «La ley del mundo» y «El Pañuelo Blanco.»

No puede exigirse mas, ni tanto, de la empresa y de los actores.

A la sesion que celebró el Ayuntamiento en la cual se empezó el juicio de exenciones de los mozos de la presente quinta, asistieron cinco ó seis señores concejales, solamente, faltando el pigo de doce ó trece, nada mas, para que hubiese el número que determina la ley para poder celebrar sesion.

Siendo esto así como estamos informados, los acuerdos que pudo tomar la corporacion citada son perfectamente nulos, bastando una sencilla reclamacion de cualquiera de los mozos sorteados para dar al traste con cuanto se haya hecho y dispuesto.

Semejante irregularidad en el proceder del Ayuntamiento debe llamar seguramente la atención del Sr. Gobernador civil interino, quien suponemos no querrá consentir en semejantes extralimitaciones, mayormente tratándose de un asunto tan delicado y en el cual tantos intereses morales y materiales están comprometidos.

Agradecemos la atenta visita del nuevo colega «El Ancora» la cual le devolvemos cortesmente.

Esta noche tendrá lugar un baile de máscaras en los salones de la Sociedad «La Honradez» situada en el ensanche de Santa Catalina.

Segun leemos en uno de nuestros

el combate, y en sus choques y conflictos se ha engrandecido y agigantado.

V.

Querol llevó versos tambien, mucho mejores, por supuesto, que los míos; leyeron otros comensales, y Ayala se creyó obligado á corresponder á estas atenciones y á nuestras súplicas. «Voy á recitar algo que ustedes no conocen, dijo, despues de pensarlo bastante: algo que no se publicará nunca.» Figúrase hasta que punto llegaría nuestra atencion y nuestra expectativa. Callamos todos: fulguraron los ojos del poeta, frunciéronse algun tanto sus pobladas cejas; acumulóse una tempestad, pronta á estallar, en su abultada frente, y con voz bronca y grave, en la que estallaba la indignacion, y paaba, como relámpagos, una cólera soberana, comenzó...

«Debo hablar de ello? ¿Será indiscreto recordar unos versos, por la pasion política engrandados y condenados por su autor á eterno olvido? Han pa ado tantos años, que han desaparecido ya casi todos los actores de aquel drama, palpitante entonces, de nuestra vida parlamentaria.»

Recordareis algunos de vosotros la sensacion que produjo en toda España el célebre proceso de los cargos de piedra; el efecto que causó ver al Senado, constituido por primera y única vez en tribunal, para fallar un caso gravísimo de responsabilidad ministerial; el empeño que habia, por una y otra parte, en la absolucion ó condena de los procesados, la alegría en uno y el despecho en otros, al publicarse el fallo abolutorio.

Ayala era de los despechados. Nuestro poeta llevaba á la vida pública el fuego de su alma generosa y apasionada. No era tanto político de la vida, como político del sentimiento. Abrazaba con entusiasmo la

colegas, parece que se ha desarrollado en el ganado lanar, la enfermedad de la viruela, al parecer importada por las reses traídas de Argel.

Ignoramos si se habrán tomado medidas para impedir la propagacion de esta enfermedad; pero si acaso no, debe considerarse que es preciso se tomen.

Segun nos comunica el Sr. Administrador económico, la recaudacion del impuesto de consumos durante los dias 24 á 31 de Enero último, ambos inclusive ha producido 16.278 pesetas 94 céntimos.

Falta, pues: que por la alcaldia se publiquen los estados comparativos, asi como se hacia antes, para apreciar el alza que habrá experimentado dicha renta.

Las noticias que tenemos de las lluvias caídas estos pasados dias son en extremo satisfactorias, asegurándonos que las necesidades de los campos, asi por lo que hace á las sementeras como el arbolado están completamente satisfechas, por el presente, en todos los pueblos de la isla.

Por falta de espacio no nos ha sido posible insertar el programa de los bailes que tocará la orquesta esta noche en el de máscaras que tendrá lugar en los salones del Conservatorio Balear, por cuenta de la sociedad *La Florida* el cual promete estar muy animado á juzgar por los aprestos que están haciendo muchas pollitas que desean lucir bonitos trajes.

CORREO DE AYER.

—Anuncia e la aparición del «Boletín de las clases pasivas,» dirigido por D. Pedro Ventura Martínez, redactor que ha sido de *La Voz* de dichos países.

—En la madrugada de ayer murió en la cárcel del Saladero D. Lázaro Maroto y Roidan, laborioso industrial, dueño de una imprenta en la cual se supuso que habían sido impresas unas hojas, hace algunos meses perseguidas por la autoridad.

El infeliz no ha podido resistir á los quebrantos físicos y morales de una prolongada causa. Deja á la familia en la mas afflictiva de las situaciones.

—*El Dia de Moda* es el título de un periódico semanal ilustrado que comenzarán á publicar á principios de febrero Eusebio Blasco y el distinguido artista Sr. Luque, cuyas chispeantes caricaturas celebra el público lector de todos los periódicos festivos que actualmente ven la luz en Madrid.

—El baile de los duques de Fernan-Núñez se verificará el día 5 de febrero, y el día 7 el de los señores duques de Sandoña.

—Ayer falleció el apreciable actor del teatro de la Comedia D. Rafael Jover.

—En Barcelona fueron ayer puestos en libertad tres de los varios individuos detenidos por crearlos complicados en la conspiracion descubierta recientemente.

—Se halla enfermo en Valencia, de alguna gravedad, el ex-diputado constituyente y director que fué de la Caja de depósitos, D. Facundo de los Rios y Portilla.

Deseamos á nuestro amigo su pronto y completo restablecimiento.

—Se ha dispuesto que los oficiales que lo deseen puedan continuar sus estudios en las conferencias militares de los distritos durante el próximo curso.

—Esta noche saldrá para sus posesiones de Escañuela el señor duque de la Torre.

—En Fez, residencia del emperador de Marruecos, han asesinado varios moros á un judío de setenta años y quemado su cadáver, que fué horriblemente mutilado. Además fueron mas ó menos gravemente heridos otros varios judíos. La confusion fué inexplicable. Treinta mujeres abortaron al ver el estado en que llegaban sus maridos ó sus hijos y que los moros amenazaban con entrar y saquear las casas.

El origen de esta horrible cacería fué la agresion de un moro contra unos cuantos muchachos hebreos que estaban jugando, resultando herido uno de éstos. Otro hebreo tomó la defensa del niño y cogió al agresor para llevarlo ante el kaid. Entonces ya los moros acometieron á este judío, que era por cierto francés naturalizado, y con palos y piedras le dejaron casi á la muerte, salvándole el dinero que dió á

unos cuantos moros para que le llevaran á algun sitio seguro.

Los moros empezaron á gritar que los judíos querian emanciparse y que eran ya insostenibles, emprendiéndola contra todos los que encontraron. Esto pasó en Fez, cuyos habitantes son los mas ilustres del imperio, el 15 de este mes, y en tal estado se hallan las cosas desde que los moros oyeron que se van á suprimir las protecciones.

También en Tazza, ciudad del interior, mataron dias antes en la calle de un pistoleto á un judío respetable, sin que se haya tomado medida alguna contra el asesino.

Los presidentes de los comités protectores de los hebreos, establecidos en Gibraltar y en Tänger, han comunicado estos sucesos á Londres y á París. Los representantes de las potencias de Europa en Tänger no podrán permanecer tampoco indiferentes.

—El nuevo presupuesto de guerra para 1880-81 presentado por el gobierno alemán al Consejo federal, con arreglo á la nueva ley orgánica del ejército, asciende á la suma de 292.185.916 marcos.

—El director del instituto de Valencia ha montado una estacion agronómica provincial, que pronto se abrirá al público.

—Ha fallecido en Sevilla el senador del reino D. Ildefonso Nuñez de Prado.

—Ya se ha visto en consejo de guerra, segun noticias de la Habana, la causa seguida por malversacion de caudales á los jefes militares Sres. Feijóo, Barahona, Domenech, Trotcha y Febles. El 11 de este mes empezaron las defensas.

—D. Arturo Meyer, director del «Gaulois,» ha dirigido al embajador de España una atenta carta, rogándole que le permita no aceptar la condecoracion española que le ha sido conferida, pues se considera suficientemente recompensado con los brillantes resultados que ha ofrecido la fiesta.

Tampoco han aceptado condecoraciones los directores del «Soir» y del «National.»

—D. Nicolás Salmeron y Alonso ha sufrido recientemente una grave enfermedad, que ha puesto su vida en serio peligro.

—Es realmente sensible que apenas pasa un dia sin que los periódicos den cuenta de haberse descubierto alguna fábrica de moneda falsa. Anteayer se sorprendió una en esta córte, y ayer otra, y no son menos frecuentes estas sorpresas en Cataluña, y principalmente en Barcelona.

—Dice «El Imparcial:»

«El señor ministro de Hacienda manifestó ayer á algunos diputados que forman parte de la comision general de presupuestos, el disgusto que le habia producido el acuerdo de escitarle para que presentara á la mayor brevedad los del año próximo.»

Parece que el Sr. Orovio considera tal acuerdo como una censura, ó cuando menos, como un aviso que estima impropio, puesto que los presupuestos no han podido presentarse antes, ni aunque se hubieran presentado habria habido tiempo para su discusion.

—Por virtud de una real orden reciente se prohibió la admision en la casa de Moneda de pastas y monedas de oro antiguas, desde el 20 del actual.

¿Se ha cumplido esta orden, ó se han admitido con posterioridad á aquella fecha monedas de oro cuando iban recomendadas?

—De un dia á otro llegará á Madrid á hablar con el gobierno una comision de diputados provinciales de Huelva acompañada de representantes de las comarcas arrasadas por los humos de las minas.

—Los ayuntamientos de Ceuta y Algeciras se han dirigido al rey por conducto del ministro de la Gobernacion, implorando el perdón del rey Alemán puesto ayer en capilla, en la primera de dichas ciudades.

—En la dársena de San Sebastian se ha ensayado una lancha pescadora puesta en condiciones de ser insumergible. Está dotada de paneles movibles que pueden formar cubierta en un momento dado, y contiene además varias cajas de aire. Veinte hombres con su equiplo, aunque la lancha

esté con una gran via de agua, se ven libres de todo temor de sumersion, elevándose siempre mas de un palmo sobre el agua.

—Ha sido revelado del cargo de cónsul general de Francia de Barcelona Mr. Cabrius.

—En el año último desembarcaron en Nueva-York 135.070 inmigrantes, 818 de los cuales eran españoles. Despues de discurrir la *Raza latina* de aquella ciudad sobre tan prodigiosa emigracion, añade:

«No han venido en todo el año mas que 181 CHINOS, y sólo 26 de Africa, y estos blancos. ¿Cuándo podrá la isla de Cuba presentar datos estadísticos de emigracion blanca? Cuando no haya ni un sólo esclavo y sean pocos los asiáticos contratados. Entonces el país prosperará en una proporcion incalculable, aunque muchos de los que hoy caciquean pierdan alguna importancia.»

—Los periódicos de Asia se ocupan con marcada preferencia de los apuros financieros que padece el emperador de la China.

Este autócrata, todavía muy joven para casarse legítimamente, sostiene, sin embargo, en sus diversos palacios unas setenta mujeres, no todas jóvenes, que gastan sumas enormes en joyas, vestidos y adornos de toda clase.

En el año pasado empleó el hermano del Sol y de la Luna doscientos cincuenta mil tales, que es mas de la mitad del producto de la contribucion territorial, en satisfacer los fantásticos caprichos de sus concubinas.

Una de ellas adquirió hace poco un manto cubierto de las perlas mas raras en un precio fabuloso. Es mujer de alguna edad, y si á su muerte lo conserva, será quemado como todas sus ropas y alhajas, con arreglo á la costumbre.

Temiendo que surja en breve tan calamitosa eventualidad, dícese que el emperador ha hecho ciertas tentativas para recobrar tan rica prenda; pero ella no consiente en restituirla.

—Dice el *Voltaire*:

«A propuesta de Mr. Jules Miot, antiguo representante del pueblo y miembro que fué de la *Comune*, los proscriptos contumaces de Ginebra van á reunirse en asamblea general para decidirse presos en masa y ser juzgados.»

La République Française copia la noticia y dice que ignora su fundamento, pero que le basta que pueda ser exacta, para que el gobierno deba pensar seriamente en ello.

¿Qué sucedería, dice, si, no ya todos los refugiados en Ginebra, Londres y Nueva-York, sino los mas notables entre los excluidos de la amnistia, se presentasen en la frontera y dijese: «Héenos aqui, juzgadnos.» ¡Terrible situacion para el gobierno!

—Ayer tarde fué descubierta otra fábrica de moneda falsa en la palza del Rastro, número 6, siendo detenido el dueño de la habitacion.

—El 3 de Febrero próximo comenzará en la direccion de deuda el canje de los títulos de la renta del 3 por 100, en los que se ha cortado el cuerpón, por otros nuevos.

—Escriben desde Granada á un colega que el general Martinez Campos se propone permanecer unos dias en la posesion del general Riquelme.

—Un suceso triste ocurrió ayer tarde en las inmediaciones del puente de Segovia. A orillas de la charca llamada *Frascueto* dejó una lavandera un niño, hijo suyo, de quince meses, y cuando volvió, al poco tiempo, le encontró muerto dentro del agua.

—Aun cuando se encuentra entre los asuntos puestos al orden del dia en el Senado el proyecto reformatorio la ley electoral, este no se discutirá hasta que se halle completamente restablecido el señor Romero Robledo, lo cual se cree sucederá el martes próximo.

—Leemos en *La Política* de ayer:]

«Los señores Montero Rios, Martinez, Rozafa Velasco y Souqué, comisionados por los acreedores del ferro carril del Noroeste, han conferenciado hoy con el señor ministro de Fomento y entregádole la protesta de dichos acreedores contra la proposicion Donon, así como la copia del contrato que habia celebrado anterior-

mente dicho señor con el señor Quedo, obligándose á pagar todos los créditos que resultasen legítimamente reconocidos contra los caminos, con el 7 por 100 de los productos de la explotación actual, aumentándola á medida que aquélla no fuese, y además con 20 millones de reales al contado.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris 30.—Senado.—Continúa la discusion sobre el proyecto de ley de enseñanza. El senador de la derecha Sr. Delsol apoya una enmienda pidiendo que los obispos formen parte del consejo superior de instruccion pública.

El Senado desecha esta enmienda por 147 votos contra 122.

El ex ministro de Justicia de la república, Julio Simon, pide la palabra en contra del proyecto ministerial y lo combate en nombre de la libertad, acusando á los republicanos, favorables al mismo, de violar en esta circunstancia principios liberales que ellos deberian amparar y defender.

Londres 31.—Con motivo de la próxima apertura del Parlamento, los diputados irlandeses preparan una enmienda á la contestacion al discurso del trono.

Se cree que esto dará lugar á una discusion tempestuosa, pues algunos de dichos diputados se proponen hacer gravísimas declaraciones sobre la actitud de Irlanda respecto á Inglaterra.

Calcuta 31.—El jefe afgano Mahomed Jan está organizando activamente numerosas fuerzas con el intento al parecer de atacar al general Roberts.

Las últimas comunicaciones de este dicen que se estaba preparando para resistir al enemigo.

Londres 31.—A consecuencia de un arreglo entre Inglaterra y Francia sobre el servicio postal entre ambos países, se permite el aumento de tamaño de los paquetes confiados al correo.

Marsella 31.—Han pasado los Dardanelos 13 buques con cargamento de trigo, para Francia, España é Inglaterra.

Londres 31.—La nueva baja que han tenido los trigos en Nueva York ha producido un descenso en esta plaza.

Telegrafian de Berlin que se observa allí una tendencia en el mismo sentido.

Berlin 31.—El partido progresista combate enérgicamente el aumento del ejército, fundándose en la necesidad de no imponer nuevas cargas al país. Al efecto se preparan demostraciones populares, y se anuncian violentos discursos en el Parlamento tan pronto como este se abra. Esto no obstante, se cree que el gobierno obtendrá una mayoría respetable en las cámaras.

Marsella 30.—El vapor *Aurora*, de la empresa española de navegacion á Filipinas, llegó á Ajen el 26 del corriente sin novedad.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy jueves 5 Febrero 1880.
5.ª DE ABONO DE LA 12.ª DECENA.

Á BENEFICIO DEL PÚBLICO.
Se pondrá en escena la preciosa y tan aplaudida comedia en 3 actos, titulada:

LA LEY DEL MUNDO.
Seguirá la tan celebrada y bonita comedia en 3 actos, titulada:

EL PAÑUELO BLANCO.
Entrada general 3 rs.—Id. al paraiso 2.
A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 5'25 t.

(Recibido á las 47' 11 t.)

La sesion del Congreso se ha consumido en preguntas.

En el Senado ha empezado la discusion de la ley de reforma electoral.

Ha ocurrido un descarrilamiento cerca de Paris, resultando siete muertos y veinte heridos.

Los mineros se han convertido en revolucionarios en Rusia.

Interior, 15'60.

Exterior, 16'95.

Bonos, 92'70.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p 15'62 1/2 fin.

Barcelona 15'60.

Palma 15'55.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 6.

SANTA DOROTEA VIRGEN.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia dedicadas al Corazon de Jesus; esposicion a las seis y media, a las diez horas menores y misa mayor solemne, por la tarde los actos de coro, y al anochecer corona, triduo al Corazon de Jesus con sermon y solemne reserva de S. D. M.

SECCION COMERCIAL.

Dia 4.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Valencia en 20 horas vapor Union de 518 ton. cap. D. Juan Bosch con 22 mar. 10 pas. balija y efectos.
De Marsella en 3 dias laud Union de 53 ton. pat. Buenaventura Vicens con 6 mar. y efectos.

DESPACHADAS.

Para Puerto Rico polacra Josefina de 164 ton. cap. D. Jaime Gaza con 11 mar. y frutos del pais.
Para Barcelona balandra Rebelde de 50 ton. pat. Miguel Roca con 6 mar. 1 pas. y efectos.
Para Barcelona pailebot San José de 55 ton. pat. Pascual Jofre con 6 mar. y efectos y algarrobas.
Para Matanzas bergantin goleta Hortensia Costa de 235 ton. cap. D. Jaime Moya con 11 mar. y frutos del pais.
Para Barcelona goleta San Mateo de 41 ton. pat. Antonio Masot con 4 mar. y efectos.

D. Gregorio Garcia de Leaniz, Juez de primera instancia de la Catedral de la ciudad de Palma y su partido.

Por el presente segundo edicto se cita llama y emplaza a los que se crean perjudicados con la incripcion solicitada por Rafael Salvá y Llaneras en el Registro de la Propiedad de este partido del dominio de una casa sita en esta capital calle de Camaró núm. 9, cuya parte edificada mide una superficie de 56 metros con 10 de patio sin edificar, linda dicha finca por la derecha entrando con propiedad de don Juan Barceló, por la izquierda con casas de Catalina Maten y Pons y de sus hijos Cristóbal y Miguel Rosselló, por el fondo con propiedad de D. Pedro Antonio Magraner y por la parte superior con la de D. Juan Cazador, para que en el término de sesenta dias a contar desde su publicacion en el Boletín Oficial de esta provincia ofrezcan las pruebas pertinentes sobre los derechos que les asistan y en su caso alegaren, pues de lo contrario les parara el perjuicio que en derecho hubiere lugar. Dada en Palma a 3 de Febrero de 1880.—G. Garcia de Leaniz.—Por su mandado.—Enrique Bonet.

Gran Baratura.

En la hojalateria de Miguel Valls Esparteria núm. 22 se encontrarán vidrios planos, cañerías para gas, canales, lunas para espejos, planchas de zinc y plomo todo a precios reducidos. Tambien se encontrarán tubos de todas dimensiones para lámparas de petróleo al precio de tres cuartillos de real y alemanes a real, tambien se encontrarán una porcion de objetos todo a precios reducidos; se harán grandes rebajas segun sea la importancia del pedido. No equivocarse Esparteria número 22.

Naipes.

Desde el ínfimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente a la Diputacion.

FÁBRICA DE SAL DE IBIZA.

Por acuerdo de los Poderes Administrativos de esta Empresa, quedan señalados los dias del 26 de febrero al 5 de marzo próximos para el pago del 9.º dividendo pasivo, en la Administracion de la misma, calle del Estudio General núm. 15 entresuelo; debiendo hacer presente, que desde dicha última fecha, se exigirá el interés del 7 0/0 al accionista que demore el pago, segun lo dispuesto por el Reglamento. Palma 24 Enero 1880.—El Director Gerente,orenzo Vicens. 10—8

Atencion Palmesanos.

Gran rebaja de precios por 15 dias a beneficio del público.
12 retratos tarjeta 16 reales, 6 id. id. 8 rs. 2 id. id. 4 rs.
Los retratos de grandes dimensiones los de niños y grupos a precios convencionales se hacen en la fotografia de la Merced aunque esté nublado.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boalella y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.
- Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quelglas y Bazá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
- Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
- Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
- Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
- Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
- Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
- Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
- Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
- Plaguetas impresas de inquilinatos, 3 cs.
- Diarios de navegacion los hay a varios precios.
- Cuadernos de Buticora, a diferentes precios.
- Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
- Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
- Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
- La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
- La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
- Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
- Reduccion de kilos a libras y milésimas por J. S.—Un real.
- Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
- Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Domingo Casanovas CIRUJANO Y PROFESOR DENTISTA.

Consulta y curacion de todas las enfermedades de la boca.
Extracción, empaste u orificacion de piezas cariadas, por todos los sistemas modernos.
Construccion garantizada de piezas aisladas y dentaduras completas sin ganchos ni ligaduras, por todos los sistemas conocidos, sosteniéndose únicamente por la presión atmosférica, y que facilitan una verdadera masticacion y pronunciacion.
El gabinete está enriquecido con todos los aparatos e instrumentos necesarios para facilitar las operaciones y dar al paciente toda clase de alivio, y además emplea en las extracciones y limpieza de la boca sistemas enteramente nuevos que la ciencia ha dado a conocer recientemente en Paris.
Dependencias reservadas para ambos sexos.

Brossa 1 principal.

EL AUSILIAR DE LA INDUSTRIAL

Nuevo taller de construccion y reparacion de Máquinas del Ingeniero industrial mecánico teórico-práctico D. PEDRO BOFILL Y SOLER.
Calle San Martín—32—Palma.

Se construyen máquinas de vapor de todas fuerzas y mejores sistemas, motores hidráulicos como ruedas y turbinas para aplicar a saltos de agua, malacates ó boxits para una y dos caballerías portátiles y fijos apropiado para la agricultura y otras industrias prensas de todas clases; bombas especiales para elevar grandes cantidades de agua a cualquier altura; máquinas para lana y algodón y otras especiales para la moltura, agricultura y para todas las industrias. En el mismo taller se verifican reparaciones a toda clase de máquinas y se constituyen embarrados y transmisiones de movimiento. Se encarga de la confeccion de proyectos industriales completos, etc., etc. 27

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.
Los primeros sintomas de toda enfermedad deben siempre disminuirse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre e impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

CAMBIO MALLORQUIN.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado convocar a la general ordinaria para el día quince del próximo mes de Febrero a las doce de la mañana en el local que ocupan estas oficinas a los efectos prevenidos en el artículo 19 de los Estatutos.

En la Secretaria, se hallará espuesta al público la lista de los Sres. Accionistas que tienen derecho a votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, a recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipacion.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo 2.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representacion, se admitirán una hora antes de la designada para la celebracion de la Junta.

Palma 28 Enero de 1880.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferré.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Antonio Valenti.

LA ISLEÑA

EMPRESA MARÍTIMA A VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del segundo dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones; que los Sres. Accionistas podrán hacer efectivo de 10 de la mañana a 2 de la tarde de los dias 12 a 27 de Febrero próximo en la casa núm. 32 piso 3.º de la calle del Couquistador. Palma 27 Enero de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros.

Habiendo acordado esta Sociedad la emision de una segunda serie de acciones, queda abierta la suscripcion en las casas de D. Antonio Garau, calle de la Marina núm. 32, y en la de D. José Casanovas, plaza de Cort núm. 6, donde se facilitarán las papeletas necesarias para dicha suscripcion.

Los nuevos accionistas serán considerados socios fundadores, y por lo tanto, mientras conserven nominativa a alguna accion, tendrán derecho, con arreglo al artículo 15 de los Estatutos, a hacer cada año un viaje redondo, gratis en los vapores de la compañía, en los viajes ordinarios a puertos del Mediterráneo. Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen interesarse en dicha suscripcion. Palma 26 Enero de 1880.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Alejandro Rosselló.

Hay para vender un ómnibus y dos gaiteras en bastante buen estado, como tambien varias maderas y herramientas para constructores de carruages. Informarán en la plaza de la Constitucion 9, frente la Glorieta. 10—9

Gran rebaja de precios

en la acreditada tienda de D. Francisco Piña, calle Siete Esquinas, núm. 14, de los géneros siguientes:

- Indianas a 1'50 céntos. metro, igual a 3 céntos. palmo.
- Cretonas a 2'05 id. id. a 4 céntos. palmo.
- Lanas para vestido de Señora a 2'25 2'85 y 3'20 céntos. metro igual a 3 1/2 4 1/2 y 5 rs. cana.
- Mantas granadina labradas a 20 y 24 reales una.
- Idem Tamis a 10 rs. una.
- Hilo y seda a 3'85 5'77 y 10'50 metro, igual a 6, 9 y 16 rs. cana.
- Fay negro a 18 rs. metro a 28 rs. cana.
- Idem color 18 rs. id. a 28 rs. id.
- Merinos negros a 7'65 y 10'50 id. a 12 y 16 rs. cana.
- Tartanes apelmados a 9'40 id. a 18 céntimos palmo.
- Idem union 2'90 y 3'85 igual a 4 1/2 y 7 y 1/2 céntimos palmo.
- Capuchas alfombra 140 rs. una.
- Idem lana a 30 y 36 rs. una.
- Idem merino negro de 48 rs. arriba.
- Pañuelos de seda a 4, 6, 7 y 8 rs. uno.
- Idem de lana 9/4 de 16 rs. arriba.
- Idem piñas 44 rs.
- Sábanas en una pieza 56 rs. una.
- Colchas blancas 36 rs. una. 9

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NÚM. 27.
Permanece abierto todos los dias de 8 a 1 por la mañana y de 3 a 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.
Hay para vender varias prendas. 110

LA BALEAR

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Por disposicion del Consejo de Administracion, queda habierto el pago del dividendo activo de 2 pesetas 50 céntimos por accion en las oficinas de esta Sociedad Brossa 21 principal derecha de 10 a 1 de la mañana en los dias no festivos.
Palma 1.º de Febrero de 1880.—El Director Gerente, Fernando Arias.

Se alquila un primer piso núm. 43 calle de Palacio. En el almacen de harinas de San Miguel informarán.